



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

La localidad de Los Menucos, pertenece al Departamento 25 de Mayo, el clima riguroso, continental seco, predominado durante el invierno bajas temperaturas que oscilan los 15 bajo cero y veranos muy calurosos, distante a 530 km de la ciudad de Viedma, 240 de General Roca, 350 de Bariloche. Los principales accesos a la localidad son la Ruta Nacional N° 23 que la atraviesan de Este a Oeste y la comunican al Oeste con San Carlos de Bariloche y al Este con Viedma, la Ruta Provincial N° 8 la comunica con General Roca. El área de cobertura municipal abraza una serie de parajes tales como Comico, Prahuaniyeu, Fita Ruin, Pillahuinco, Las Mochas, Cerro Negro, la meseta de Somuncura entre otros, a los cuales se llega a través de caminos vecinales de tierra.

El 16 de abril del año 1966 se inauguró la sala de primeros auxilios con la que contó la localidad, la cual estuvo a cargo del primer médico que llegó al lugar, Dr. Néstor Perrone,

ya en el año 1968 comenzó a funcionar como Hospital Rural, en ese entonces el hospital contaba con una planta de personal de 16 personas, la enfermería a cargo de la Srta. Alvarez Gelina, única enfermera profesional, la cual tenía a su cargo seis enfermeras preparadas por ella para ejercer como auxiliar, pero sin título habilitante, la administración estaba a cargo de la Sra. Nancy de Merlo, en estadística la Sra. Nancy Retamal Aroca, la cocina a cargo de la Sra. Sugosky Anita de Lencina, el lavadero a cargo de la Sra. Miran Inocencia, Odontología a cargo del Dr. Eduardo Sanahuja el cual realizaba visitas a los puestos periféricos con el médico y personal de Atención Primaria, en un Jeep(vehículo que arrancaba a manija modelo 1970) cuyo chofer era el Sr. Baragaña José, en mantenimiento el Sr. Ruperto Retamal Aroca y el Sr. Olmedo Juan quienes tenían a cargo el mantenimiento de la caldera que funcionaba a leña y servía para calefaccionar el hospital a través de serpentinas donde circulaba agua caliente. En aquella época no existía el calefactor a kerosene, teniendo en cuenta las bajas temperaturas en los inviernos el esfuerzo y el trabajo realizado para mantener el calor en el nosocomio, la Luz en la localidad no era permanente se cortaba a las 12 de la noche, parte de la tarea en el hospital como ahora es la realización de recorrido por los parajes, haciéndose mucho más difícil en esa época trasladarse hasta allá, ya que no había una ruta definida sino caminos, huellas donde se debía atravesar tranqueras y muchas veces realizar parte del recorrido a pie por el difícil acceso para llegar al lugar.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Formaron también parte del personal del hospital en aquel momento, enfermeras; Rosa Rodríguez, Emilia Castrillo, Norma Bijarra y Laila Ali, cocinera; Susana Opermeier, lavandera; Inocencia Miran, mucama; Josefina Marillan y chofer; Pedro Lara.

En aquellas épocas se contaba en el nosocomio con una sala de hombres, una sala de mujeres, una sala individual, una sala de parto, una sala de partos, un consultorio, una guardia, un consultorio de odontología, un sector de estadística, cocina, lavadero, laboratorio y rayos, administración y salud rural

El 26 de marzo de año 2004 se reinaugura el hospital con toda una nueva infraestructura, el cual recibe el nombre de un profesional, su primer médico, el Dr. Néstor Perrone, quien se encontraba presente en ese acto donde participo toda la comunidad, el Gobierno Provincial y todas las autoridades locales, El Dr. Perrone dejó una impronta más allá de la medicina. Nace en el Barrio de Parque de los Patricios, en la ciudad de Buenos Aires en el año 1930, en el año 1954 se recibe de medico, en 1960 se convierte en medico Rural en Valcheta y luego en Los Menucos hasta el año 1968. Llegando en tren a Los Menucos, de noche, "solo había dos candiles de la estación de tren, tuvo que prender un fósforo para leer el cartel de la estación"

... "Bueno, lo que sucede es que ellos no podían imaginar que el médico llegara en tren. En la cultura local, el médico iba en automóvil. Me habían esperado durante el día y como no había llegado se habían ido a dormir. Entonces me dirigí hacia el jefe de la estación y me presenté como el médico que llegaba a Los Menucos. Le pregunté donde podía ir a dormir y me contestó que había un hotel cruzando la calle. Estaba todo tan oscuro que no veía el hotel. Volví a la estación, pedí que me acompañaran y, efectivamente, estaba frente a la estación Recién a la mañana siguiente reconocí su diseño tipo chorizo, con las piezas mirando al patio, la bomba de agua y la construcción de adobe. En mi cuarto había una fina ranura en el techo que me permitía ver el cielo al amanecer..." "Yo formaba parte de la vida social de la gente. Vigilaba el cuidado e higiene de los niños y cuando tuve el hospital lo habilité para que los bañaran allí y para que lavaran y secaran los pañales. Piense que con quince grados bajo cero todo se congela y la ropa se endurece como tabla. Al principio yo no trabajaba con criterio preventivo y mucho menos promocional, término este último que ni siquiera existía en su concepción actual. Atendía sólo la demanda y por razones de ética ni siquiera les indicaba volver a la consulta, salvo que no se sintieran bien. Pasaron delante de mí las epidemias de tos convulsa y de sarampión a las que atendí debidamente pero que no previne. Empecé a controlar a las embarazadas, a



Legislatura de la Provincia de Río Negro

los niños, a vacunar y dar asistencia alimentaria y a citar a control por sugerencia de la Dra. Susana Brescia. Ella era Directora de Maternidad e Infancia y en una visita a Los Menucos me preguntó como trabajaba. Una vez que me escuchó, recuerdo que me dijo que era un buen médico pero que así no iba a evitar la enfermedad y la muerte, en especial la infantil. Ella me alertó acerca del control según normas tanto de la embarazada como del niño",..... "Yo era médico de todo el día. La gente sabía que podía ir a buscarme a las tres o a las cinco de la mañana si era necesario. Mi casa no tenía cerradura. La gente podía entrar, meterse y despertarme. Por lo general, los recibía Celia. Pero la gente venía y golpeaba la ventana de mi dormitorio y los que eran de más confianza entraban directamente y me sacudían el brazo para despertarme"....." me pagaban con dinero y cuando no tenían, les fiaba hasta la esquila. A veces me hacían regalos, chivos o matras. Todavía conservo todas las matras que me regalaron, bellísimos trabajos artesanales de la usanza mapuche" Relatos que describen la llegada del primer médico del pueblo, su forma de trabajo y su relación con la comunidad que iba más allá de prestar un servicio sanitario reflejados en el libro HISTORIA PARA ARMAR (conversaciones con un sanitarista) de Olga Pisani.

En sus primeros tiempos el hospital funcionaba con poco personal, se tomaba personal transitorio para cubrir la realización de distintas tareas en la cocina, lavadero, etc la Cooperadora que funcionaba en ese momento con lo que recaudaba pagaba a estas personas. Además algo importante para destacar es que cuando el médico salía por alguna derivación o recorrer los parajes y ocurría alguna urgencia como un parto o llegaba algún accidentado al hospital todos los demás empleados dejaban por un momento sus quehaceres para asistir y ayudar al enfermero en estas situaciones.

Este nosocomio de complejidad III, asiste una amplia zona que abarca el área urbana, (6000 habitantes de la localidad), atendiendo también aproximadamente a 800 personas que corresponden al área rural que comprenden los siguientes parajes: Comicó, Prahuaníyey, Fita Ruín, Pillahuincó, Loma Blanca, Tres picos, Bajo Hondo, La Esperanza, Las mOchas, Sierra Negra, Las Canteras, cerro Bandera, Caltrauna, Coli Mahuida, Cerro Negro, Choique Mahuida, Meseta de Comico, Meseta de Prahuaníyey, Chasico, Laguna Mendez y Tambelen. Su hospital cabecera para trasladar pacientes a un centro de mayor complejidad es el Hospital Francisco López Lima en General Roca. a una distancia de 240 km de Los Menucos

Actualmente cuenta con un personal de 67 empleados, distribuidos en los siguientes sectores y



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

servicios; médico, odontológico, salud mental, kinesiología, servicio social, salud ambiental, laboratorio, rayos, enfermería, atención primaria, vacunación, farmacia, servicio de apoyo: mucamos y choferes, estadística, administración, FOS y recursos humanos. Llevando a cabo distintos tipos de programas como:

- Programa Remediar: provisión de medicamentos para patologías prevalentes, capacitación al equipo de salud.
- Programa Materno Infanto -Juvenil: a través del consultorio de control de niño sano que abarca la población de entre 0a 6 años, registrándose bajo programa actualmente 450 niños
- Programa de Salud Sexual y Reproductiva: entrega de ACO, DIU, LT, preservativos e inyectables; en la actualidad existen 973 mujeres bajo programa.
- Programa de Rehabilitación Nutricional: destinado a niños de entre 0 a 6 años, consiste en la entrega de tiket alimentarios.
- Programa Nacional de Inmunización: consiste en la cobertura del esquema nacional de vacunación vigente; las vacunas se aplican a los distintos grupos etarios de la población; encontrándonos, actualmente con una cobertura del 95% para algunas vacunas.
- Programa de TBC: para la detección precoz y tratamiento del bacilo de Coch, que garantiza la provisión de medicación para pacientes..
- Programa de ITS y VIH SIDA: son enfermedades de denuncia obligatorias, provisión de tratamiento y medicación.
- Programa Provincial de Hidatidosis: para la prevención, detección y tratamiento oportuno de esta parasitosis endémica en la Región.
- Programa Provincial de Salud Escolar: el estudio de alumnos de inicial ; 4to grado y 7mo grado de escuelas primarias de la zona urbana y rural , con la finalidad de detectar precozmente distintas patologías propias y no de la infancia.
- Programa Plan Nacer; cobertura para embarazadas y niños de 0 a 6 años sin cobertura social.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

- Programa de Rehabilitación con base en la Comunidad: recientemente implementado en la localidad, consiste en la rehabilitación de distintas dificultades tanto físicas como mentales en la comunidad desarrolladas por atención primaria.
- Programa de Hipertensión Arterial: para la prevención, detección y tratamiento oportuno de los pacientes con esta patología.
- Programa de Diabetes: para la prevención, detección, y tratamiento oportuno de los pacientes con esta patología.
- Programa Encaminando la Vida: para estimulación de la actividad física en los distintos grupos etarios de la población con el fin de prevenir patologías como hipertensión, obesidad, etc

En su nueva inauguración el hospital amplió sus sectores e incorporó otros necesarios y de gran utilidad, actualmente cuenta con cuatro salas generales de internación, dos salas de pediatría de internación, una sala de parto, una sala de guardia con tres boxes, tres consultorios, un vacunatorio, farmacia, estadística, kinesiología, odontología, servicio social y psicología, cocina, lavadero, esterilización, recepción del recién nacido y administración. El personal se distribuyen de la siguiente manera: **Profesionales**; 3 médicos, 2 bioquímicos, 1 odontólogo, 1 kinesióloga, 1 veterinario, 1 psicóloga, 1 asistente social, 2 enfermeros profesionales, 1 técnicos Laboratorio, 3 técnicos en Rayos. **No profesionales**: 4 choferes, 3 empleados en farmacia, 1 empleado en odontología, 8 empleados urbanos y 2 rurales en atención primaria, 3 empleados en estadística, 1 empleado en obras sociales, 1 empleado en administración, 1 empleado en recursos humanos, 1 empleado en derivaciones, 7 mucamos, 1 cocinera, 1 empleado en lavadero, en enfermería: 13 enfermeros en el hospital, 1 enfermero en sala en el Paraje Prahuaniyeu, un enfermero en el Hogar de Ancianos.

En el año 2002 se puso en funcionamiento, con el fin de brindar servicio de consultorio externo una salita en el barrio IPPV, conformada por un médico, Psicóloga y servicio de enfermería. En el año 2009 se incorpora Gimnasia para embarazadas, charlas de salud reproductiva, así como también ya en noviembre del 2010 se pone en funcionamiento la huerta de integración Social y Desarrollo de Habilidades para personas que por circunstancias de vida se ven vulnerados sus derechos o reducidos sus vínculos personales.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Cuenta con material tecnológico, como; laboratorio: 1 microscopio de Bausch Lomb, 1 rotador de V.D.R.L, 1 microcentrifuga Rolco, 1 centrifuga de mesa, 1 baño termostaticado, 1 estufa de cultivo, 1 espectrofotometro, 1 destilador, 1 heladera, 2 micropipeta, 1 microscopio, 1 micro centrifuga. En enfermería: camilla ginecológica, incubadora portátil, electrocardiógrafo, desfibrilador, 2 camas pediátricas, saturador de oxígeno, termómetro digital, concentrador de oxígeno, cama ortopédica, laringoscopio, aspirador, handys, chaleco extrication, computadora completa, autoclave. En odontología: unidad dental dental, sillón, salivadera platina, lampara de fotocurado, amalgamador digital, equipo de rayos X, cajón de revelado, estufa para esterilizar. Rayos: equipo de rayos X marca Siemens VERTIX U con KV de 125, camilla. Kinesiología: se armó el consultorio y se lo equipo completamente. Además cuenta con 14 camas y dos cunas. Posee 3 ambulancias: 1 ambulancia ducato Mod 2009 de traslado, 1 ambulancia Ducato 2010 de traslado, 1 ambulancia Ford Ranger 4x4 modelo 2055 de traslado.

Según las estadísticas durante el año 2010 en este hospital se atendieron un promedio de 1750 pacientes mensuales, durante el año 18.310 pacientes, en kinesiología se atendieron 1959 pacientes. Realizaron 23 salidas rurales a buscar pacientes a a zona rural por urgencias, 135 derivaciones ala ciudad de General Roca y 50 derivaciones a pacientes con obra social. También en este año se inauguró la sala de pediatría

Por todo la anteriormente expuesto es que quiero resaltar la labor desarrollada en estos 45 años por el Hospital Dr. Néstor Perrone de la localidad de Los Menucos, y resaltar el trabajo diario, la responsabilidad social, el profesionalismo, el respeto, la solidaridad, la defensa de los derechos humanos de los empleados que formaron y forman parte de este nosocomio, quienes con su labor y vocación brindan salud, tranquilidad y calidad de atención a los habitantes y cada una de las familias de la comunidad de Los Menucos y zona rural de influencia.

Por ello:

Autor: Rubén Lauriente.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés sanitario, social, estratégico, comunitario la labor desarrollada en estos 45 años por el Hospital Rural "Dr. Néstor Perrone" de la localidad de Los Menucos.

Artículo 2°.- De forma.